

(第一類 第三號)

第三十四回国会衆議院

務 委 員 會 議 錄

錄 第十二號

昭和三十五年三月十七日(木曜日)

出席委員

委員長 濑月山三男君
理事鍛治 良作君 理事小島 徹三君

理事小林 錦君 理事田中伊三次君
理事坂本 泰良君 理事田中幾三郎君

綾部健太郎君
萬田尚登君
薄田 美朝君
高橋 順一君

竹山祐太郎君 中村 梅吉君
馬場 元治君 河原 五郎君

井伊 誠一君

國朝文忠公集

委員外の出席者

重刊
通鑑

本日の会議に付した案件

提出第八〇号

○瀬戸山委員長　これより会議を開き

刑法の一部を改正する法律案を議題

質疑を継続いたします。質疑の通告
といったします。

ありますので、これを許します。高

高橋(禎)委員　この刑法の一部を改

「最近における不動産、特に土地に対する不法侵害の実情にかんがみ」云々といわれておりますが、この不動産、特に土地に対する不法侵害の実情は、一体どうふうに見ておられるので

あるか。特に「最近における」といわれる
ておりますけれども、実はこの不動産
に対する不法侵害というものの事態
は、むしろ終戦の直後にはなはだ一
かつたと見られるので、むしろ最近に
おいてはや社会一般の秩序の回復に
伴うて、こういう問題も多少減少して
はあるわけありますが、それについ
て法務当局はどういうふうな見解を
持つていらっしゃいますか、その点を
まずお聞きしたい。

いる間際に乘じまして、やはりこの種の事犯が起ることでございまして、依然としてこの種の事犯が跡を断たないということになつてゐるのが現状でございます。

数字的に若干申し上げますと、神戸市の市有の土地で不法占拠されておりまするものの統計によりますと、もちろん終戦直後には数百件の多きに上つておるのでござりますが、昭和二十六年に四件、百四十坪、昭和二十七年に四件、八十坪、昭和二十九年には十八件、昭和三十年には十六件、昭和三十二年には四件、昭和三十三年には十五件というふうに数字は必ずしも減つておらないのでござります。それからさらに同じ神戸市における市長の管理する都市計画、その他道路法等による管理土地でございますが、これの不法占拠の状況を見ますと、昭和二十二年ごろは三十八件、二十三年には九十二件とふえて、多い数字が出ておりますが、昭和二十八年には五十四件、二十九年には五十件、三十年には十二件、三十一年には二十二件、三十二年には十四件、三十三年には十二件といふように依然としてこの数は必ずしも減少しておらないというのが報告されております。なおそれのみならず、大阪特に園西にそういう傾向が強いようでございますが、大阪におきましては、不法占拠が放任されておりました結果と思われますけれども、この不法占拠をめぐりまして、あるいは業者、そのような悪質な不法占拠者、保険会社の代理人といったような人たちが相通謀

いたしまして、保険金詐欺の不法占拠事犯といらうようなものも現実に検挙されておる状況でございます。すなわち不法占拠をいたしまして、そこへバラックを建て相当な価格で転売してもらけておる、そのような悪徳業者がいるわけでございますが、それがさらにおけでございますが、それを火をつけたて焼いて保険金を詐取する、そうして今度はさらに大きな資本をもって広い部分の不法占拠をして家をよけい建てて焼いて、さらに広くするといったよろんな事犯が現実に上がつておりますし、なおまた一部のところではアパッチ部落といふような名前もついているようですが、その住民の大部が、數千名の者が一轟に窃盗の集團犯罪者として検挙されるといったよろんな事犯があります。これらはいずれも不法占拠ということを前提とした、それをめぐる犯罪現象ということになつておりますまして、都市部におきましてはこの不法占拠といふことが今や非常ながんになつておるというのが実情のようでござります。今日といえどもこの種の事犯が跡を断たないばかりでなく、いる次第でござります。

ておられることは申し上げるまでもないところであります。終戦直後不動産特に土地等の不法侵害の実情を全国にわたって調査をして、その統計の示すところに従つて適当な時期に適切な立法をして、それを取り締まっていくという態度が必要であったと思うのであります。が、今日まで全國的に、計画的に、組織的にこういう事態に関する調査をされたかどうか。たゞいま神戸市の例あるいは大阪地方における実情を御説明になりましたが、法務当局の手にある資料は、そういうきわめて断片的なものであるのか、あるいは統一した全国的な、相当信用の置ける調査方法による調査の結果の数字を持っておられるのかどうかという点をお伺いいたします。

が回復され、権利関係を明確にしていこうという機運が國民の中にはうはいとして起つてきましたように思うでございます。こういう情勢になつて参りまして、一方においては地価の暴騰と相待つて、この権利関係が非常に世の中に問題になつてきました。こういうことから、各地から私どもの方に、不動産の民事訴訟が現実において行なわれておりますが、権利の確保の適切な方法にはならないといふようなことからして、刑事立法の要望がございます。これにつきまして、すでに数年前から私の方ではでけるだけ実情の調査に当たつてきましたわけでございます。何と申しましても、個人の土地につきましての争いごとというのは、刑事案件になつて参ります場合もありますが、大部分は民事訴訟で争われるのですありますし、刑事案件に関する部分につきましては、お手元に資料として差し上げてございまして、わざかに司法統計等によりまして分析検討するにとどめたのでございますが、一方公有地に關しましては、お手元に資料として差し上げてございますように、私どもの方から昭和三十三年六月に、全国八十五の主要罹災都市の市長に対しまして、文書をもつて不動産不法占拠の実情についての報告をお願いいたしまして、現在まで三十三都市からの回報に接したのでございまますが、これらの回報の結果を取りまとめまして資料として差し上げてございりますのが、不動産不法侵害関係資料三に記載してある通りでございます。そのほか、東京都知事その他から参考資

料として、特に六大都市の公有地の不法占拠事件の具体例が報告されておりますので、そのうちおもなるものをその資料の末尾に付加してあるのでござります。この回報のありました三十三都市のうち水戸、足利、前橋、一宮、宮崎の五市からは該当事例がないと報告しておるのでござりますが、この点ははたしてこのような事案がないのかどうなのか、私どもの方でないと、いうことが言えるのかどうか若干の疑問を持つております。なお、各都市とも私有地につきましては調査が困難なことがあるが、という条件をつけまして、それでも可能なる限り調査の結果を報告するということで、川崎市からは日本鋼管株式会社川崎製鉄所の所有地約八千坪の不法占拠の事例を、また長崎市からは川南工業株式会社の所有地三百十坪、ソ連邦領事館所有地四百七十三坪等の不法占拠の状況等を回報してきております。さらに大阪市からはかなり切実な意見を付しまして、解決方法まで付しまして、具体的な事例を報告してきております。

當者協会等からも調査の報告が參つておりまして、私どもいたしましては可能なる限り実態の調査に当たつたわけでございます。

なお、検察庁を通して、不法占拠の罪には法律がありませんので当たりませんけれども、それに近い犯罪、あるいは不法侵入、あるいは暴行脅迫その他いろいろな不法占拠をめぐる刑事案件というようなものがどのように発生しているかということの事情も調査をいたしまして、これまたお手元に資料として配付申し上げておるところでございます。

かようなわけで調査は必ずしも完全無欠といふうには申しかねるのでございますが、私どもの手元で調べられる可能な限りの方法を尽くして調査をいたしました結果、先ほど申し上げましたような結論に到達しておる次第でございます。なお、私どもとしましては、このような立法が、実態といふ点から見ますともつと早く立法すべきではなかつたかといふような感じもしないわけではございませんが、なおおそれ過ぎるものではないといふような考え方で、実は慎重を期しながらこの立法に当たつた次第でございます。

○高橋(候)委員 今あげられました資料だけによつては、私どもは終戦後今日まで全国的に起こつておるいわゆる不動産の、特に土地の不法侵害に対する信用できる数字をとらえることはできぬわけなんです。大体法務当局においては、終戦後今日まで全国でこの不動産不法侵害という件数が幾らぐらいいあるといふふうに見ておられるのかということであります。大体日本の統計といふものは非常に実態にそぐわな

いという困難を浴びておりますし、いかにも調べ方によりますと実態とは非常にかけ離れた結果が出るのであります。が、たまいまの御説明等から見ましても、私はそこに現われたものが全國で起つておる不動産に対する不法侵害の数字だといふには思えないのであります。なぜ私がこの点特に重要視するかといいますと、この法案がかりで間に成立いたしましても、終戦後今日までの間に不法侵害をされたその被害者が何を一体どうするのかという疑問があるわけです。それを救済することができないのかできないのか。私のこの法案を見たところから感じますところでは、それを救済することができないのじやないか。日本国内にあるその被害の数が非常に多いということでありまして、この法律でそれを救済することができないということであれば、一体どうか。何か立法によつてこれを救済する方法があるならば、今でもおそらくできまいといふ議論が出てくると思うのです。それはやはり數の問題ではないからそれを救済すべきじやないかといふのであると、それをそのまま放置しておいていいのかどうか。何か立法によつてこれを救済する方法があるならば、それはやはり數の問題であります。それはやはり言葉を使いますと、その被害者の数が非常に多くて、しかもそれをそのまま放置しておいてはならない。社会の一一般治安の上にも、また将来の取り締まり等の上からも、また国民感情の上からも放置を許されないとということであれば、考えなければならないのです。従つて、その被害者の数といふものと、そしてこの法律によつてその被害を受けた者を救済されるのかされないので、それはそのまま引き落しになつてしまふのかどうか、そういう点を明らかにいたし

たいと思ひますからお尋ねをしておるわけでありまして、それについてどういうふうなお考へでござりますか、お尋ねいたします。

○竹内政府委員 お手元に資料として差し上げましたものは、おそらく実態をそのまま表わしていないので、私どものわからない面において相当この種の不法な占拠といふやうなものが世の中にあるのだろうといふうに私どもも思つておるのでございます。それにつきまして、たゞいま仰せのように、この法律施行後において施行前に起つた不法占拠の状態が救済されないのでないかといふ点でござりますが、この点の御心配は私ども各方面から聞いておりますし、法制審議会におきましても相当議論になつたところでござります。仰せのように、私どもの解釈といたしましては、本法施行前につかのばつて不法事犯がこの法律によつて解決されるといふことにはならない建前になつております。しかばん過去において不法に占拠してしまつたこの事態は、どうやつて救済されるのかといふことにつきましての考え方を申し上げますと、もしこの法律なくば、依然としてこれららの不法な状態は民事訴訟によつて解決するほかないわけでござります。この法律ができたから民事訴訟がなくなるというもののじゃなくて、やはり過去におきましても将来におきまして、民事訴訟の介入する範囲といふものは、依然としてあるわけでありまして、この違法な状態は、今後民事訴訟によって解決していくといふことになると思います。ただ不法侵奪罪の規定が設けられますと、過去におけるそのような行為に対する刑事責任を

追及する方法はございませんが、民事訴訟の場面におきまして、その実体が審理の過程において明らかになりますと、もし本法施行後にこれが行なわれたとすれば、当然犯罪となるべきような事案であるということになりますれば、当事者間の紛争もおのずから筋の通ったものとして審理が進められ、かつ審理も今よりはるかに促進され、民事裁判の訴訟の進行によい影響を与えることなどが、私ども民事訴訟の遅延の状況に対しまして、一つの教訓的な意味を持つてくるんじやないかというふうに実は考えております。

立法をして、今までの民事訴訟の方を促進されるとかなんとかいうようなことは、私どもとても民事訴訟のことをこうお尋ねするといふのは、一般にいささかも從來の不法侵害といふ損害を教済することはできない。私はこの情報を見て信用できない。私はこの害者に対して今度新しくできた法律のいささかも從來の不法侵害といふ損害を教済することはできない。これは訴訟でやる以外にないのだといふとをはつきりさせれば、民事訴訟もつて解決をつけるであろう。そして被害者がもし訴訟を起こす資力なれば、こういう種類の事件については、特に訴訟救助の範囲を広めるか、あるいはまたこの種の事件については訴訟促進の方法を法制の上で考へる。十なわち民事訴訟法に手を加えなければ、こうしてやることがいいと思いつか。こうしてやることがいいと思つたところが今度新しく立法をされると、なぜか教済されるのではないかとどうやら気持でもつて、民事訴訟法と一緒に、被害者ははつきりしたたつたよるわけでもない、それかといつて取り締まりもされないということになると、ただ新しい立法の趣旨が徹底しないままに、被害者ははつきりしたたつたよるわけでもないことによって、じんぜん日を送ることによって、かえつて救うことのできないような事態に追いやりることは私は不親切だと思う。教済されることは私には不親切だと思う。されざるならされるという根拠を示して、その道は今までよりはたやすく進歩を得るのだ。こうじうふうにやつてやつと、今まで立法しなかつたといふことによる怠慢といいますか、時期のおられたことに対しても國民に申しわけはつゝ、こう思う。従つて、そのことをお尋ねしておるわけでありまして

今お話をなつたような趣旨でもつて新しい法律は何らの効果はないと思は田嶋です。だから私は数の上から見ますと、新しい刑事立法が必要ではないかと考えられます。もしそれがいろいろの事情で適当でないということであれば、この法律ができるまでの被害者といふものは、民事訴訟法によつて解決をつかなければならぬ。それには民事訴訟による促進のいろいろ方途を講ずるということを示してやるべきが妥当な親切なやり方だと思います。私は従来の被害者を救済する何らの効果も本法によつては認められないと思いますから、そういう趣旨において、民事訴訟による場合に、それを促進するとか、その他特別に便宜を与えてやるべきだというふうなお考えが法務当局にあるのかなあいか、それを伺います。

相関連を持つということにと、一つの体系の上に、特産の不法占拠の問題だけを手続で扱うといふよりなことは適当でないというのが見解でございまして、これも御意見だということについに民事関係の新たな立派にして、刑事立法だけのことになつたわけござい点につきましては、私どもの過程において議論があり、は、できるだけ、関係者によること、世間一般にもよく徹底をはかるようにし、あく利用いたしまして、宣伝か、趣旨の徹底をはかつて、権利の上に服ることなくべきことはやり、今申しますに、訴訟救助の制度も現に立て、そういうものができるんだしまして、貧困者に対しまして、その救済の法規を適用してお思ひます。

なお、法の執行につきまづれまた運用の指針等を明らかにして、本法が曲がって運用となく、しかもその目的にされますが、遺憾のないようにして参りたいと思ひます。

○高橋(頃)委員 法務大臣へしゃると一番いいと思ひますが法なるものは、実際は、私は、おくれておると思うのであります、上げますと、やや時期を

なります。この不動とは、これ特別な民事特別な民事局の局長からよ将来の法してやつてが、この立は率直に申なりまして、やるというましたことはもともとあります。この法と切り離しまして、御審議は、御審議らゆる機会と申します。まことに申しますのはもちろんその趣旨のまたやる参りたいとしたようありますので、たけ活用いましては、ましては、こかにいたし用されるこ沿つて運用い处置を期しては、こあります。このことは、これまではあらん

に至つて、いわゆる国民の声といいま
すか、それが起つてきました、それまで
はどこにどうという救済の方法も講じ
ないで右往左往しておつたよくな事態
ではないかと思うのです。そうする
と、私は国民の声があるなしにかかわ
らず、やはり法務省としては社会に新
しい頭著なる悪といふものが生まれ
た、芽を出した場合には、それを全国
的に調査して、そうして正確な統計の
上に立法ということを考えるべきだ、
こう思うのであります。将来はそういう
ふうに一つやつていただきたい、こう
思つてます。これなんか終戦後から起
こつた事態を昭和三十五年になつてこ
ういうことをやるなんといふことは、
ちよつと私ども納得がいかないわけで
あります。そこへ持つて参りまして、
事態はすでに相当数になつておると思
います。その数は正確には言われませ
んだけれども、こういうことも、ほ
んとうに資料が十分でない、調査が十
分でない。ところが、刑事法規は過去
にさかのばらないなんといふようなこ
とで、十年放置しておつたその間に
おける事態はもう救済できない、それ
はそのままあるといふことになります
と、ある面においては、今までいわ
ゆる不法侵奪をやっておつた人たち
も、心の中に若干の不安があつて、む
ろしそれが事態を解決するのに若干役
立つてましたかも知れませんが、今度は
もうこの新しい法律ができる、従来の
いわゆるこの法律でいえば不法侵奪罪
に該当するようなものも処罰される心
配はないのだといふので、すっかり安心
してあぐらをかいて、残るところは民
事訴訟だけだ、こういうふうなことに
なつてしまふ。しかもその民事訴訟に

ついて何ら制度としてこれの被害者側
の救済を促進する方途も講じないと
はいいのだといふ見解について、
私はここに若干の疑問がありますか
がいたしてならないのであります。こ
れについては、われわれも研究いたし
ますが、法務当局としても、なお、今
申し上げた従来の不法侵奪をそのまま
に放置すべきであるかどうかであるか、
またそれに必要な制裁法規を新しく設
けるべきじゃないか、そしてそれに関
係した民事訴訟においては特に被害
者の立場を考慮して、先ほど申し上げ
た訴訟上の救助であるとか訴訟の促進
方法であるとかいろいろのを考えるべき
かどうかというような点について、ま
たただきたいと思うのであります。そ
ういたしませんと、どうも、時期のお
くれた立法、そして過去の事態はその
まま放置されて、ということでは、被
害者の気持、それから一般社会の人た
ちの考え方、穏やかならざるものがあ
るのじやないかと考えるわけでありま
す。

そこで、時間もありませんからおも
なる点をお尋ねして参りますが、とこ
ろが、この立法をみますと、いわゆる
物盗罪については、それに対応する不
動産の侵奪罪というのがここに二百三
十五条の二として取り上げられており
ます。物盗についても、物盗罪が入らぬ
ままでは、物盗については不動産が入らぬ
といふ反対の考え方をとつておる学者
も、古くから暴行脅迫をもつてするそ
ういう形態の不動産を奪取する行為は
まさに二項に該当するといふ解釈を
とっておるのでございまして、解釈に
つきましてはいささかも過去において
争いがなかつたわけございません。そ
こで、この解釈がすでに行なわれた解
釈であるいたしますならば、二百三
十六条の第二項で、暴行、脅迫によ
つて不動産を侵奪といいますか奪取、強
制に当たる罪については何らの措置が
講ぜられておらない。それは第二百三
十六条の第二項で、暴行、脅迫によ
つては取り締まりができる、こう

ます。すなわち、一項は「財物ヲ強取
シ」ということになつておりまして、
これは二百三十五条の場合と同じよう
に動産だけに限られると思っておりま
すが、これに対しまして二項は一項を
また一度刑事局長から御説明を願
いたいと思います。
○竹内政府委員 不動産の強奪のよう
なものは、実際問題として私どもも想
像いたしておるのでございますが、そ
の場合に、そういう事犯は、二百三十
六条の二項で、二項強盗として処理で
きるという解釈をいたしておるのでござ
います。この解釈は、物盗の場合に
かどろかといふような点について、まだ
まだこの法案審議に若干の時間もあ
りますが、この解釈は、物盗の場合に
不動産が入るか入らないかという解釈
とは異なりまして——物盗の場合に財
物の中に入動産が入るという考え方
は、この前も申し上げましたように牧
野英一博士が明治四十一年ころ唱え、
その後引き続いて今日までそういう説
をとつておられます。大部分の学者
並びに判例はこれを否定しておりますので
ございまして、過去五十年間この中に
入らぬといふ解釈で終始いたしておる
と私は考えております。これに反しま
して、二百三十六条の二項につきまし
ては、物盗については不動産が入らぬ
といふ反対の考え方をとつておる学者
も、古くから暴行脅迫をもつてするそ
ういう形態の不動産を奪取する行為は
まさに二項に該当するといふ解釈を
とっておるのでございまして、解釈に
つきましてはいささかも過去において
争いがなかつたわけございません。そ
こで、この解釈がすでに規定された解
釈であるといふことは、二百三
十六条の二に相当する二百三十五条
の二のようないものを特に規定しなく
ても、二百三十六条の二項でもない
といふ考えのようであります。が、窃盜

罪についてはそれに対応するものを新
しく設け、強盗罪には二項があるから
それでいいのだという見解について、
私はここに若干の疑問がありますか
がいたしてならないのであります。こ
れについては、われわれも研究いたし
ますが、法務当局としても、なお、今
申し上げた従来の不法侵奪をそのまま
に放置すべきであるかどうかであるか、
またそれに必要な制裁法規を新しく設
けるべきじゃないか、そしてそれに関
係した民事訴訟においては特に被害
者の立場を考慮して、先ほど申し上げ
た訴訟上の救助であるとか訴訟の促進
方法であるとかいろいろのを考えるべき
かどうかといふような点について、ま
たただきたいと思うのであります。そ
ういたしませんと、どうも、時期のお
くれた立法、そして過去の事態はその
まま放置されて、ということでは、被
害者の気持、それから一般社会の人た
ちの考え方、穏やかならざるものがあ
るのじやないかと考えるわけでありま
す。

そこで、時間もありませんからおも
なる点をお尋ねして参りますが、とこ
ろが、この立法をみますと、いわゆる
物盗罪については、それに対応する不
動産の侵奪罪というのがここに二百三
十五条の二として取り上げられており
ます。物盗についても、物盗罪が入らぬ
ままでは、物盗については不動産が入らぬ
といふ反対の考え方をとつておる学者
も、古くから暴行脅迫をもつてするそ
ういう形態の不動産を奪取する行為は
まさに二項に該当するといふ解釈を
とっておるのでございまして、解釈に
つきましてはいささかも過去において
争いがなかつたわけございません。そ
こで、この解釈がすでに規定された解
釈であるといふことは、二百三
十六条の二に相当する二百三十五条
の二のようないものを特に規定しなく
ても、二百三十六条の二項でもない
といふ考えのようであります。が、窃盜

なんことになると思うのであります。ですから、重ねて申し上げますが、法務当局としては、従来の暴行脅迫によって不法に侵害した者についてはこれを処罰し得るんだということを明らかにして、そうして現実に事犯を見発した場合には、それを検挙処罰するんだということではないといかぬと思うのですが、それについての御見解を伺いたい。

○竹内政府委員　ただいま申しましたような解釈をとつておりますので、二項強盗に該当するような事犯が発生いたしますれば、しさかもちゅうちょすることなく、二項強盗で検挙いたしたい方針でありますし、そういう決意をいたしております。仰せのように、提案理由の中にも申しましたように、この種の事犯が暴力的に行なわれておることを申しております。これはその通りであります。しかし、これは暴力団が介入したり、集團的に不法占拠が行なわれたりする社会現象をとらえて、私ども單純暴力犯罪の一環とも見られるような性格を持つておるという趣旨において、提案理由等にもそろい説明をいたしておるのでござりますが、それと強盗罪になるかどうかということ、構成要件に該当するかどうかということは別問題でありまして、構成要件に該当する事例というのと比較的少ない、ほとんどそういう事例がない。ために強盗罪を適用した事例がないのではないかと考える旨をこの前御答弁した記憶があるわけです。これに對しまして鑑治委員から、そんなはずはない、検察庁はやはり法律解釈を、不動産窃盜がないと同じように不動産強盗といふものはないのだという考え

で、法律の適用をழらちよしておるのではないかといふことも考えられるので、その点を一つ調査してみてほしいという要望がございました。当時私は實間にお答えする分にも相当すると思ひますので、この際披露させていただきたいと思います。

過去数年間の受理事件の中で、いわゆる二項強盜——不動産の強盗罪をもつて検査または処理した事件があるかないかという点につきましては、全国の地方検察庁からはないという回答に接しております。それから不動産強盗事件がないという回答の場合に、それではこういう事例は、實際上存しないために、ないものであるか、あるいは先ほど申しましたように、判例、学説が不動産物盜について認めていないので、それと同じような意味において二百三十六条の二項にも不動産強盜といふものは相當しないといふような法律解釈に立つて、ないという報告をしておるのであるが。さらには第三に、それは法律解釈としては二項強盜に當たるといふ解釈をとつておるけれども、民事の問題あるいは刑事政策的あるいは量刑の建前からいいまして、その他の罪で十分まかなえるというような刑事政策的な配慮から、あえて強盜罪の適用をしなかつたのであるかといふ点につきましての意見を求めたのでござりますが、この種の事例は實際上なかつたのだといふ回答が二十五戸からの意見として報告されております。それから今の法律解釈に若干疑義があつたので、——私は疑義がないと申し上げて

おるのでござりますが、現場の検察官においてはやはり不動産窃盜と同じように疑義があるといふに解釈して、たために、実際にはそういう場合にはかりにあつたとしても、適用しなかつたであろうという意見を述べておりますのが、上の検察官からそういう報告がござります。それから、そうではなくて、刑事政策的な考慮に基づいて、あるいは二百三十六条二項の強盗罪を適用するまでの必要はないという考え方の方をござります。ために、もしそういう事件があれば、單なる暴力行為等处罚に関する法律あるいは脅迫あるいは恐喝というよくなきで處理をいたしますという考え方を持つておるので、法律解釈についてはいささかの疑惑も持っていないないという報告をしておりますのが十五戸、その他特に意見なしという戸が五戸、こういふ結果になつております。

は死刑の判決が出ております。これはただいま控訴中でございます。この事件をちょっとと見ますると、人も殺し、家ぐるみ取つてしまつたのでございまして、何か不動産強奪罪つまり強盗罪の二項等をも適用して処理し得そうな案件のように考えられるのでございまが、ささいにこの調書の内容などを目でみると、この犯人は、家を取ろううな件のようになりますと見えます。物取りに、いわゆる強盗に入ったのでございますが、この老婆に騒がれましたので、強盗の機会にこれを殺してしまつたということから、そこへ親戚のような顔をして居つてしまつた。その辺から侵奪罪にはなると思ひます。ですが、もう強盗が済んでから後のことに持つていかなかつたということです。さういいます。こういう実例もあるわけでございます。

思えてならないのです。これは統計を持ちませんからどうにもならないが、私どもの見るところでは、何とかいいわれて、次々に法律を改正していくうちにも法の不備であるのかどうかといふ點で、せつかく法律を作つてもそれが守られない、取り締まりができないということになると、一つのそういう風習ができます。されば、一般国民の順法精神といふものはだんだん薄れてしまうという弊害があると思う。私は、法律を設けたり止めたりはっきりと取り締まるべきもののは取り締まるという態度でないといふのが悪いんだからどうにもならないんだと法律にけちをつけて、新しい立法をいたしまして、法律が悪いんだからねと考へるのであります。私が特にこの際希望いたしましたのは、本日の質問の前半においては、今度の立法でいいますと二百三十五条の二に当たる單純な不動産侵奪罪に関していろいろなことをお尋ねしたわけですが、暴行、脅迫によつて不動産を不法に占拠しているものは、これはこの立法をしてから後でなく、過去のものにおいても十分取り締まり得るんだといふ態度をやつていただきたいし、やるんだといふことを國民に徹底さす必要がある、こう私は思うわけです。

